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СОСТАВ



О конференции

Тематика конференции обращена к тезисам Доклада для Римского клуба «Come On! Ка-
питализм, краткосрочность, население и уничтожение планеты» (2018), авторы которого, 

Э. У.  фон Вайцзеккер и А. Вейкман, выступили c призывом к «новому Просвещению». Ввиду масштаб-
ных глобальных вызовов в области науки, экономики, технологий и политики авторы доклада призы-
вают к переориентации в отношении принципов, которые стали руководящими в эпоху модерна. Их 
истоки предлагается искать в мышлении европейского Просвещения, в числе наиболее влиятельных 
мыслителей которого авторы называют Иммануила Канта. 

По мнению авторов Доклада, переориентация принципов модерна должна привести прежде все-
го к исправлению односторонности, обусловленной господством западного рационализма и ма-

териалистически ориентированной погоней за прибылью. В исторической перспективе это связано с 
последствиями колонизации и уничтожения цивилизаций за пределами Европы; в настоящем – это 
опасная для жизни человечества эксплуатация природных ресурсов Земли. Кроме того, авторами 
упоминаются последствия нового индивидуализма, который привел к повышению ценности инди-
видуальных достижений и частного богатства. Поэтому одно из требований «нового Просвещения» 
должно, по их мнению, заключаться в отказе от европоцентризма и в обращении к великим традици-
ям иных цивилизаций. Другое – в необходимости сдерживать «суицидальные черты современного 
капитализма». Центральная теоретическая проблема «нового Просвещения» – создание философии 
не разделения и исключения, а взаимодополнения и синергии противоположностей. 

Насколько релевантны и убедительны тезисы Доклада для Римского клуба? Следует ли критиче-
скую философию Канта отнести к «старому» Просвещению, или же в ней содержится подлинный 

потенциал искомого «нового Просвещения»?



Программа конференции

  20 апреля, среда  Модератор: Нина Анатольевна Дмитриева

10:00 – 10:10 Приветствия

10:10 – 11:00 Алексей Николаевич Круглов (Москва): Кантовское понятие Просвещения и его альтернативы (онлайн)

11:00 – 11:50 Роман Викторович Светлов (Калининград): «Эпоха покоя и мира» в классическом Просвещении  
  и в Просвещении новом

11:50 – 12:10  Кофе-пауза

12:10 – 13:00  Рубен Грантович Апресян (Москва): Просвещение как воспитание чувств

13:00 – 13:50  Михаил Юрьевич Загирняк (Калининград): Перспективы «нового Просвещения» в педагогике Канта

13:50 – 15:00  Обед

15:00 – 15:50  Алексей Геннадьевич Жаворонков (Москва / Франкфурт-на-Майне): Кантовская прагматическая 
   рациональность как принцип взаимодействия в современной публичной сфере (онлайн)

15:50 – 16:40  Лусиана Мартинез (Буэнос-Айрес): Несколько замечаний о разнице между убеждением  
  (Überzeugung) и уговариванием (Überredung) (онлайн)

16:40 – 17:00  Кофе-пауза

17:00 – 17:50  Оливер Зензен (Новый Орлеан): Зачем изучать Канта? (онлайн)

18:30   Ужин

 

  21 апреля, четверг  Модератор: Нина Анатольевна Дмитриева

11:00 – 11:30  Приветственная кофе-пауза

11:30 – 12:20  Андрей Сергеевич Зильбер (Калининград): Кант о политическом балансе между долгом  
  и утилитарными целями

12:20 – 13:10  Мартин Штикер (Бристоль): Расширение и применение формулы человечности –  
  желаемые результаты и перспективы (онлайн)

13:10 – 14:00  Давид Олегович Рожин (Калининград): Стремление к высшему нравственному идеалу  
  как необходимое условие подлинного прогресса человечества во взглядах И. Канта 

14:00 – 15:30  Обед

  22 апреля, пятница,  Кафедральный собор  Модератор: Нина Анатольевна Дмитриева

15:00 – 16:00  «Кантовский лекторий»: Открытая лекция в честь 298-летия со дня рождения Иммануила Канта  
  и 75-летия Балтийского федерального университета имени И. Канта

  Органное вступление: Луи Вьерн. Симфония для органа № 3 – Адажио и Финал 
  Исп. Мансур Юсупов, лауреат международных конкурсов, титулярный органист Кафедрального собора

  Вадим Александрович Чалый (Калининград): Возвращая «культурный мандат»: идея устойчивого 
  развития в кантианской перспективе

16:00 – 16:55  Органный концерт

17:24   Возложение цветов к могиле Канта

18:30   Ужин 
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About the Conference

The conference topic addresses the theses of the Report for the Club of Rome Come On! Capitalism, 
Short-termism, Population and the Destruction of the Planet (2018) by Ernst Ulrich von Weizsäcker and 

Anders Wijkman, urging a “new Enlightenment”. In view of the enormous global challenges in science, 
economics, technology and politics, the authors call for a reorientation toward the principles that have 
guided the Modern Age. The origins of these principles should be sought in the thinking of the European 
Enlightenment, among whose most influential thinkers the authors name Immanuel Kant.

According to the authors of the Report, the reorientation of modernist principles must lead first of all to the 
correction of the one-sidedness caused by the domination of Western rationalism and materialistically 

oriented pursuit of profit. In the historical perspective, this is related to the consequences of colonisation 
and the destruction of civilizations outside Europe; in the present, it is the life-threatening exploitation of 
the Earth’s natural resources. In addition, the authors mention the consequences of a new individualism 
that has led to an increase in the value of individual achievement and private wealth. In their view, one of 
the demands of the “new Enlightenment” must therefore be the rejection of Eurocentrism and an appeal 
to the great traditions of other civilisations. Another is the need to contain “the suicidal features of modern 
capitalism”. The central theoretical problem of the “new Enlightenment” is the creation of a philosophy not 
of separation and exclusion, but of the mutual complementarity and synergy of opposites.

How relevant and persuasive are the theses of the Report for the Club of Rome? Should Kant’s critical 
philosophy be attributed to the “old” Enlightenment, or does it contain the true potential of the “new 

Enlightenment” which is being sought?



Conference Programme

    April 20, Wednesday  Moderation: Nina A. Dmitrieva

10:00 – 10:10  Greetings

10:10 – 11:00  Aleksei N. Krouglov (Moscow, Russia): Kant’s Concept of Enlightenment and Its Alternatives (online)

11:00 – 11:50  Roman V. Svetlov (Kaliningrad, Russia): “The Period of Comfort and Peace”  
  in the Classical Enlightenment and the New Enlightenment

11:50 – 12:10  Coffee Break

12:10 – 13:00  Ruben G. Apressyan (Moscow, Russia): Enlightenment as Emotional Learning

13:00 – 13:50  Mikhail Yu. Zagirnyak (Kaliningrad, Russia): The Perspectives of a “New Enlightenment”  
  in Kant’s Pedagogy

13:50 – 15:00  Lunch

15:00 – 15:50  Aleksei G. Zhavoronkov (Moscow, Russia / Frankfurt-am-Main, Germany): Kantian Pragmatic Rationality  
  as a Principle of Interaction in the Contemporary Public Sphere (online)

15:50 – 16:40  Luciana Martinez (Buenos-Aires, Argentina): Some Remarks about the Difference between Überzeugung  
  and Überredung (online)

16:40 – 17:00  Кофе-пауза

17:00 – 17:50  Oliver Sensen (New Orleans, USA): Why Study Kant? (online)

18:30   Dinner

    April 21, Thursday   Moderation: Nina A. Dmitrieva

11:00 – 11:30  Welcome Coffee Break

11:30 – 12:20  Andrey S. Zilber (Kaliningrad, Russia): Kant on the Political Balance between Duty and Utilitarian Goals

12:20 – 13:10  Martin Sticker (Bristol, UK): Expanding and Applying the Formula of Humanity –  
  Desiderata and Prospects (online)

13:10 – 14:00  David О. Rozhin (Kaliningrad, Russia) Striving to the Highest Moral Ideal as a Necessary Condition  
  for the True Progress of Humankind in the Kant’s View

14:00 – 15:30  Lunch

  April 22, Friday,  Cathedral on Kant Island   Moderation: Nina A. Dmitrieva

15:00 – 16:00  “The Kant Lectures”: Open Lecture in honour of the 298th birthday of Immanuel Kant  
  and the 75th anniversary of Immanuel Kant Baltic Federal University

  Organ Introduction. Louis Vierne: Organ Symphony no. 3 fis-moll, Op. 28 (1911) – 4. Adagio, 5. Final 
  Performed by Mansur Yusupov, laureate of international competitions, titular organist at the Cathedral

  Vadim Chaly (Kaliningrad, Russia): Turning in the “Cultural Mandate”:  
  The Idea of Sustainable Development from a Kantian Perspective

16:00 – 16:55  Organ Recital

17:24   Laying flowers at Kant’s tomb

18:30   Dinner
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